

EL CENSOR

ORGANO INDEPENDIENTE DE LOS INTERESES DE COSTA RICA

EDITOR Y ADMINISTRADOR, J. ALABARTA.—APARTADO, N° 55

OFICINA, CALLE 2ª, N., 14 }

JUEVES 27 DE ABRIL DE 1905

{ SAN JOSÉ, COSTA RICA.

DE ADMINISTRACION

Ponemos en conocimiento del público en general que aceptamos suscripciones solicitadas á los precios siguientes:

Un trimestre..... C. 2 00

Un mes..... 0 75

No se servirá ninguna suscripción si no se efectúa el pago anticipado.

Dirijase toda clase de correspondencia al Administrador.

—O—

VENTA EN LA LIBRERÍA DE IGLESIAS HERMANOS

EDUARDO MAROTO

oficina de agencias y comisiones

DEPOSITO DE MUBLES y mercaderías en general.

SE ACEPTA toda clase de consignaciones y encargos.

LOCAL: 75 varas al Oeste de la tienda de Alfaro, hoy A. Leiva y C°. Parque Central.

CAMISERIA.— Se reciben encargos para camisas de hombre y de niño á la medida. Hay muestras de géneros especiales.

COLCHONERIA.— Existencia de colchones, almohadas, traveceros, y se reciben órdenes que se despachan al día.

AGENCIA de varias fábricas de muebles del país. Se hacen contratos para trabajos en el ramo de ebanistería.

EN VENTA DE LANCE: cajas de hierro, prensas de copiar, má-

quinas de coser, gran variedad de cuadros de sala, de comedor; camas de todo tamaño y clase, mesas, armarios, escritorios, objetos de arte, artículos de electricidad, muebles de sala, gran surtido de copas y vasos de loza, de mesa y cocina.

CAMPO ABIERTO PARA el que desee convertir cosas que le estorban, en colones efectivos; y para el que quiera comprar lo que necesita por la mitad de su precio.

TODOS LOS PRECIOS SON EXCEPCIONALES.— Con frecuencia hay existencia de varios productos del país que no obedecen á precio de mercado, sino de oportunidad.

¿QUE ES EL PUEBLO?

El pueblo es una masa compacta de cuyo seno nacen casi todas las glorias nacionales de un país. De esa masa que forma el elemento y el principal factor de la vida humana, surgen los héroes y las víctimas. De él salen guerreros, legisladores, poetas, oradores y políticos. Pero víctima eterna de los unos y de los otros, espera con inacabable paciencia el cumplimiento de las falsas promesas que cada vez que se le necesita se le hacen.

Todos los políticos abusan de él para conseguir sus fines. El pueblo es el escalafón de todas las ambiciones, y la escala que sirve para asaltar el poder.

Siempre niño, impresionable, creyente, y mantenido en la ignorancia, es engañado por los que debieran enseñarle, y en vez de conducirlo por el camino de la dicha y el bienestar, le mantienen en estudiada ignorancia para encaminarle por la senda del error y de la ruina.

¡Cuándo dejarás, oh pueblo, de ser crédulo!

Cuándo sabrás hacerte fuerte contra las sugestiones de tus explotadores!

El día que los que amen de veras al pueblo sepan sacrificarse, y para remediar sus males, consagren su vida á desenmascarar á los que después del triunfo le venden y le explotan relegándole al olvido; cuando el pueblo haya aprendido á apreciar su verdadera fuerza, cuando conozca concienzudamente cuales son sus intereses y sepa apreciar á sus verdaderos apóstoles, esto es, á aquellos que les den con la ilustración y la moralidad, la conciencia de sus deberes y la virtud de sus obligaciones hacia la patria y con sus conciudadanos; ese día, digo, el pueblo hará sentir su poder y dejará de ser el instrumento ciego de los ambiciosos, eligiendo espontáneamente, y por su propia voluntad, el Jefe que deba dirigirle.

* *

Ciertamente que no puede haber nada más ridículo para un país tan pequeño y de índole tan pacífica y familiar como el nuestro, que el espectáculo que estamos dando á las grandes naciones republicanas, que no obstante su gran extensión y población, en las luchas electorales es bien raro el caso de que luchen más de dos candidatos.

Entre nosotros que apenas contamos con la población que allí contiene una ciudad cualquiera, tenemos cinco candidatos declarados, y sabe Dios cuantos que por exceso de modestia ó falta de dinero no han lanzado sus nombres á la arena electoral.

Pues bien, á una situación en exceso anormal, opondría yo otra, si poder tuviera para ello.

Diría al pueblo: ABSTENTE, MIRA y ANALIZA.

Deja á los políticos ambiciosos que procuran tu división y á quienes nada importa la confusión y la anarquía, que luchen entre sí, que se insulten, muerdan y despedacen, y cuando alguno de ellos crea conseguida ó próxima la victoria, preséntate, tu, pueblo, y por el peso de tu soberano é invencible poder coloca en el solio á tu caudillo, elegido entre los tuyos, modesto, sencillo, honrado, sin títulos académicos. Un hombre de sano criterio, buen sentido y talento natural. Prueba á ser gobernado por el criterio natural, por la moralidad más estricta, por el patriotismo desinteresado, y verás colmados tus deseos, tendrás un gobierno netamente demócrata que en forma de un consejo de familia estudiará y llevará á cabo la prosperidad de la Nación, usando los mismos medios que tú empleas para regir tu casa, encarrilar tus negocios, administrar tus fincas. ¿Cuáles son esos medios? justicia, imparcialidad, economía, moralidad,



EL CONOCIDO CALZADO de ARTAVIA

se manda á todas partes del país, libre de gastos para el portador, y á los mismos precios á que se vende en la capital.

Órdenes que no vengan acompañadas de su importe, no serán atendidas.

APARTADO 179.— SAN JOSÉ C. R.

CERVECERIA TRAUBE

LAGER BIER

Cerveza Negra

Marca Estrella

<BEST STOUT PORTER>

LAGER BIER

en una palabra: *buena administración*. Eso es todo lo que necesita este pequeño, sencillo y rico país
¡Oh, si el pueblo hiciera este milagro!

Detente fantasía y no trates de cambiar el doloroso curso de la loca humanidad.

LO MUNDANO EN LO DIVINO

Pasó la Semana Santa; pasaron los días de recogimiento; los días clásicos de fervor religioso; los días de devoción y dolor! Esto según el buen decir, pues, según la realidad son los días de excursiones campestres; los días de parrandas profanas; los días de *estrenos*; los días de fiestas callegeras y de exhibición; los días de escarnio y menosprecio!

Donde están aquellos dichosos tiempos en que la Iglesia Católica congregaba sus feligreses para celebrar el aniversario de la muerte del justo Jesús, con dolor en el alma, tristeza en el semblante y sencillez en el vestido. Entonces fué el siglo de oro de la religión; porque su influjo ayudaba á encaminar la sociedad humana hacia el perfeccionamiento; entonces fué necesaria la existencia de sus ritos y ceremonias. Hoy las cosas han cambiado en la forma y en el fondo, y por tanto su efecto tiene que ser contra

producente. Quien no lo crea que mire imparcialmente las iglesias en los días de fiestas y lo primero que verá es un oleaje de sombreros llenos de cintas, aves, frutas y flores, de colores atrayentes y vistosos; luego un abigarrado conjunto de trages caprichosos de adornos y al último modelo; los pañolones cubiertos de bordados y las orejas, las manos y la boca repletas del vil metal que mantiene, con su influjo, la diferencia de clases y por el cual se venden los más caros afectos y se prostituyen muchos sentimientos; véase el brillar del calzado y entre ellos las formas y colores más raros, como igualmente en los paraguas, quitasoles, bastones, abanicos, etc.; en fin, los rostros sonrientes denotando la alegría interna, velado tan sólo por sombra de hipócrita tristeza.

Tal es lo que se ve en las iglesias, peor es en las calles, en donde descaradamente, so capa de adoración, se dan cita los amantes para sus devaneos, los vanidosos para lucirse, los estúpidos para criticar y los sátiros para ejecutar actos que vale más no mencionar.

Para cortar estas inmoralidades que cunden con el ejemplo, la ocasión y la impunidad deben suprimirse las procesiones en las calles, tanto por evitar avances que todos conocen, como porque allí pierden dichas fiestas su solemnidad al par que disminuyen la importancia de la religión, pues, lejos de concordar con el propósito espiritual que las autoriza, resultan actos irrisorios; escenarios de burlas y parrandas; principio de futuras maldades. En las más importantes ciudades de América están abolidas tales festividades y las mismas autoridades eclesiásticas reconocen la efica-

cia de tal medida. Haciendo dichos actos dentro de la iglesia hay por lo menos, para los creyentes, la facultad de creer que los asistentes sean adeptos á su credo, lo que no sucede en la calle pública donde puede cualquier persona transitar y detenerse, sin más idea que ver allí un entretenimiento pasajero; pero que muchas veces viene á hacerle un perjuicio por la aglomeración de gente y por la mala crianza de algunos que pretenden imponer á todos sus ridículas creencias.

Creemos seguir en gran parte de nuestras observaciones, las huellas difundidas en las pastorales del inteligente Sr. Obispo Stork, y á él es á quien en primer término corresponde ir con su talento é ilustración encarrilando la religión y el culto por la senda que hoy día exigen la civilización el progreso y la moral.

ROLANDO

Revista retrospectiva por la "Prensa"

El estudio y el análisis del periodismo de todas las épocas, es el reflejo verídico y la espontánea manifestación de los sucesos tal cual se desenvuelven en los momentos en que ellos ocurren.

De ese estudio y de ese análisis se llega fácilmente á la clasificación y al conocimiento del color político de la *Prensa*, así como á que por sí misma nos revele su carácter independiente é imparcial, ó se nos demuestre bajo el repugnante aspecto del servilismo oficial.

De aquí que la *Prensa* sea para los cronistas una de las mejores fuentes de información de donde recojer los datos para la historia.

No es pues extraño que tentados de una parte por la curiosidad, y aguijoneados de otra por el deseo de *comprobar* toda esa larga serie de méritos, de prosperidad, de riqueza, de bienestar público, etc., etc., de que hace alarde una de las agrupaciones políticas que luchan por las futuras elecciones, esforzándose en querer probar la superioridad de su candidato pretendiendo demostrar que hubo una época en Costa Rica en que *todo era perfecto*, no es extraño decimos, que se nos haya ocurrido refrescar la memoria dando un vistazo á la *Prensa* de aquellos *dorados tiempos*.

Analizar todo lo que en ella hallamos, sería un trabajo demasiado largo y penoso,

pero con fragmentos de párrafos cojidos de una ú otra publicación, se dará cuenta el lector de que *no era oro todo lo que relucía*, y que lo mismo en aquella, que en épocas anteriores, como en otras posteriores, había desórden, mala administración, arbitrariedades, pobreza, y hasta proyectos de dictadura.

COPIAMOS:

.....pues en lo que se refiere á crisis económica, parece que no hemos llegado aún á donde vamos, si Dios no compone las cosas.....

.....Costa Rica según malas lenguas es la tierra clásica de las grandes primas; y digo grandes porque eran parientes de gente grande.....y no faltará algún lector que conozca más de un rico para quien dichas primas, fueran hermanas, esposas y hasta padre y madre; aunque en cambio las mismas hayan sido cuñadas, suegras y madrastras para la pobre Nación.

.....El Presidente señor Soto trata de salir para Europa. La Asamblea destina 5,000 libras esterlinas para su viaje.....

Nos alegraremos de que este viaje no se lleve á cabo, no solo porque esas 5,000 libras pueden ser empleadas en obras de utilidad pública, sino porque el señor Soto iniciador de una reforma política debe seguirla sosteniendo en bien del país. El viaje del Sr. Soto casi equivaldría á una *deserción* y creemos que si se vá, no vuelve como salió, es decir como Presidente.....

En Heredia, según se nos informa se juega mucho. Naturalmente tiene que ser así, desde que por razones de *economía* se ha disminuido el número de los agentes de policía.....

Ya que para los hijos del pueblo que son el nervio y la sangre de la Nación están desde las fatigas del servicio activo hasta los palos que por una ley bárbara se les aplica.....

.....Se probó el interés de economizar dolores de cabeza al Fisco, rechazando el proyecto sobre el Ramié, porque el Gobierno no tendría como subvencionar al empresario con la enorme suma de 2,500 pesos, que era lo único que solicitaba para establecer una industria nueva en el país.....

.....dijo que más conveniente era una industria nueva en el país que por ejemplo dar sueldos á más de un general que no prestaba ningún servicio ni utilidad al país.....

El país ha visto con verdadera decepción terminar el periodo del Congreso.....

.....es un cuerpo aprobador de los proyectos hechos para bien del país por el Gobierno.

.....Este modo de juzgar los asuntos del Gobierno por el público es natural donde no hay la debida franqueza para decir por la imprenta todo lo que ocurre en las regiones del poder.....

.....Hemos sabido que don F. C. está preso en la cárcel..... porque antes que parti-

darios de un hombre, cualquiera que sea, somos partidarios decididos de las ideas y de las libertades públicas.....

Dicen que la situación del país es brillante y próspera, cuando está ulcerada y destila pus corrosivo.

La suspensión de las garantías individuales principió aquí por dar buenos resultados. Descubiertos los sospechosos y puse os á buen recaudo, fueron obligados á tomar el portante los señores F. M.—R. S.—y el General F.....

El "Diario de Costa Rica" limpia el pecho y habla con claridad, pidiendo que el Gobierno publique los motivos que tuvo para apresar y desterrar á los señores F. M. R. S. y General F., y que explique los hechos que justifiquen las medidas adoptadas por el Gobierno.....

El Banco Hipotecario fué á dar al banquillo y se le fusiló por la espalda en el Congreso. Los comisionados para la descarga fueron los que tienen dades y tomares en el Banco de la Unión. Eso era naturalmente de esperarse.....

.....pero los señores de la comisión debieron haber propuesto modificaciones de tal manera que, fundado dicho Banco, hubiese hecho una ganancia el país; para esto no se necesitaba sino un poco de trabajo y algo de patriotismo.....

Para el día 27 en que llegará Mr. Keith, á fin de que se trate acerca de los medios de salvar ó no de la crisis al país.....

.....Candados para los políticos que dicen esta boca es mía, siquiera en privado; frenos para ciertos empleados públicos que se propasan en sus atribulaciones.....

El redactor del "Diario de Costa Rica" Sr. D. recibió orden para salir en el término de dos horas del territorio de la República.

.....Verdadera lástima causa ver á una autoridad que teniendo la convicción de que su autoridad descansa sobre bases firmes y sólidas, por un arrebatado..... se muestre vacilante y débil ante la opinión del mundo..... Muchos de los que se empeñan en demostrar cariño y adhesión al señor Soto aplaudirán quizás la violenta medida dada en mala hora; pero esos que no hablan la verdad es porque temen ó esperan algo..... que la prensa oficial exponga pues los causas que han concurrido para que se produzca este que hoy es un escándalo público, y ojalá puedan quedar ileso los principios de libertad, y vindicado el Gobierno del Sr. Bernardo Soto.

Por razones de *economía* se redujeron á tres los ministerios.....

ahora vuelven á ser cuatro indudablemente porque en pocos días ha mejorado el Tesoro público.....

Sentimos tener que decirle con tanta franqueza, pero nos hallamos al presente en una completa desilusión respecto de su Gobierno, por más indiferentes que nos hemos propuesto ser á sus *non sanctas* prácticas gubernativas..... empezamos á desconfiar de que en este país hubiera constitución, esa desconfianza se ha venido á convertir en realidad *insufrible*, desde que el mismo Gobierno dijo al Sr. D. el dos del presente mes á

GRANDES TALLERES

Carpintería, Ebanistería, Tapicería, Sillería, Enrejillado, Colchonería

Avenida Central, Cuesta de Moras, No. 531,

JORGE MORALES B.

la una de la tarde, por medio de un edecán:

"Su Excelencia, el Benemérito General Presidente de la República, licenciado señor don Bernardo Soto, ordena á usted que salga dentro de dos horas de esta ciudad y tome camino rápido para que alcance el primer vapor que pase por Puntarenas."

"—Está bien! Deme Ud, pues, la orden escrita que me condena."

"—Tengo instrucciones de manifestar á Ud. de orden de su Excelencia, que los Gobiernos fuertes no necesitan para cumplir con su voluntad, de tales medidas, y que si usted insiste en exigirla se le mandará una escolta para que lo saque....."

Pues bien, este procedimiento de suprema violencia es el primer acto de una comedia

Lástima es que los señores del Gobierno procedan de una manera que desdice en mucho de la justicia, seriedad é hidalguía que debiera caracterizarles, si fueran miembros de una administración ilustrada y liberal

En la actualidad se gastan nueve mil quinientos colones en la Policía Secreta, más valiera que esa suma

El decreto de clausura del Hospicio de Sanidad, ha llegado á herir inhumanamente á la sociedad entera en sus más sagrados y vitales intereses

Mientras tanto, ¿qué es lo que pasa entre nosotros, en esta República tan renombrada por la sensatez y cordura de sus habitantes, y que parecía bien encaminada por su nuevo y joven gobernante?

Susúrrase hace algunos días que el señor Soto piensa asumir la dictadura.

¿Por qué? Para qué?

Mas al pueblo sí, no pueden faltarle motivos para creer fundada la alarma de que se piensa atentar contra las libertades constitucionales; y, en todo caso, fuerza es confesar que el Gobierno desgraciadamente ha justificado tales temores, y que no ha hecho nada para desvanecerlos.

Desvanézcalos, pues, y tranquilice así á los costarricenses, en cuya conciencia existe actualmente la idea de que no terminará este año sin que venga la odiosa dictadura, á la que no puede apelar el señor Soto sin faltar á los deberes de hombre honrado en política y de conocedor del pacífico y laborioso pueblo que gobierna

A los miembros del gobierno deben hacersele cargos de lo que es censurable en la Administración del señor Soto: obligados por la razón de sus empleos á indicar y realizar las mejoras y las reformas que más reclaman el estado precario de la riqueza pública, las dificultades con que tropiezan la industria y el comercio, por las malas vías de comunicación, por la ninguna confianza que el estado económico del país infunde á los capitales

debían arbitrarse recursos con los cuales pudiera mejorar la instrucción pública y por ende el nivel intelectual y la prosperidad material del pueblo

y si no se aplica á hacer buena administración por medio de a-

cuerdos y sobre todo en la economía, no sólo referente á los gastos del personal, sino sobre todo á aquellos otros que se llaman extraordinarios

Queda, pues, vacante un ministerio, y sería de desear que no se proveyese, con lo cual se obtendría una economía de seis mil colones anuales, que no es suma despreciable en las aflictivas circunstancias del tesoro público.

Queda, sin embargo, sentado, que el país debe entrar ya en una senda diferente de la que sigue, si no

Suspendemos hasta otro número la continuación de este estudio retrospectivo, que á juzgar por el principio, y por los fragmentos de párrafos que copiamos de la prensa independiente de la época en referencia, demuestran con toda claridad que aquel Gobierno tuvo innumerables momentos de error, cuyos resultados, por lo que se ve, no eran ciertamente como trata de hacérsenos creer hoy, ni la prosperidad nacional, ni el ejercicio de las libertades amparadas por la Constitución, ni el desarrollo de las fuentes de riquezas, ni mucho menos el desahogo del tesoro de la nación.

Si los pueblos quieren, ó se les quiere hacer olvidar, la historia escribe para hacerles recordar.

[Continuará]

MASCARILLA.

Sección cablegráfica

Noticias de la guerra

ESCASUZO, 19—La amenaza de excomunión lanzada contra las descarriadas ovejas de aquel cantón obtuvo tanto éxito, que huyendo de todas direcciones, llegaron despavoridas á reunirse con sus compañeras de rebaño con tal aire de unción y arrepentimiento, que conmovido el pastor consintió magnánimamente su reingreso al redil.

Dícese que pronto seguirán este ejemplo muchos pastores de otras regiones cuyos rebaños también intentan desbandarse.

TOKIO, 19—Avisan de Sinking que se recibieron las últimas remesas de botas y zapatos que el Gobierno ruso pidió para prueba á varios países del mundo.

Se confirma que la remesa de Emilio Artavia ha sido la preferida, porque son tan fuertes y tan ligeros, que los rusos que se retiraron hacia Kirin y los llevaban puestos, no pueden detener su carrera y van llegando ya á San Petersburgo.

Se dice que para el caso de tener que salir huyendo, el Czar ha encargado varios pares á Artavia, quien además de bien pagado, será agraciado con la gran Cruz del Mérito Industrial, que bien merecida la tiene.

—(0)—

El Pollo y las Gallinas

Fábula política

Con vivo, altisonante cacareo, un pollo convocaba las gallinas; y dando de galante pruebas finas de escucharle infundiales deseo.

Mil sencillas polluelas, presurosas al reclamo del pollo que las llama, acuden, y con gozo su programa escuchan y promesas portentosas.

—Seguidme, les decía, y limpio grano comeréis á mi lado en abundancia; mi valor y constante vigilancia os tendrán resguardadas del milano.

A escarbar dedicando todo el día, cuantas semillas coja, en el instante por fineza tendreis del gallo amante: vuestra felicidad será la mía.

La sombra del milano apenas vea, corriendo á protegeros denodado rudo combate sostendré esforzado, aunque infeliz sucumba en la pelea.

Al ver tan halagüeña perspectiva claman todas á una:—¿Quién se atreve á negarle su voto? ¿A quien no mueve del pollo la elocuencia persuasiva?

Los gallos hoy dejemos, que, señores, no amantes de nosotras se pregonan, ni grano ni defensa proporcionan, y venden como gracia sus amores.

Una gallina anciana y marrullera que el proyecto escuchaba por acaso, marchó á la reunión con lento paso, y prudente habló allí de esta manera:

—Cuando un pollo por gallo se proclama mil ofertas lindísimas haciendo, á buscar la comida solo atiende, sin hacer caso alguno del programa.

Los gallos que hasta ahora he conocido, cuantos más beneficios prometían, en llegando á mandar, menos hacían: no deis estas lecciones al olvido.

Escuchad el consejo de una anciana: no variéis sin que muestre la experiencia la realidad del bien, no la apariencia nacida de ilusión fugaz y vana.

Si oyéreis pregonar á innovadores, recordad este apólogo, lectores.

P. F. B.

A una hermosa

SONETO

Es tu pelo más suave que un erizo, tus labios son dos trompas ideales que recubren tus dientes desiguales, feos y sucios, de color plumizo.

Tus lindos pies seducen con hechizo, pues más que grandes son descomunales: como dignos y fuertes pedestales de tu cuerpo estrambótico y rollizo.

Tu nariz, por lo grande, me enagena, pues casi oculta bajo tal cornisa tu boca te da aspecto de ballena.

Y al mirar tu cabeza de sirena, de tanta admiración me causa risa tu cara hermosa cual de luna llena.

LA CRUZ

¡Oh signo sagrado cercado de luz!

¡Con la sangre de un Dios salpicado! Hoy mi pecho contrito, angustiado, Busca ansioso un amparo en la Cruz.

Suplicio propicio del alma cordial; consuelo del cielo al débil mortal: tesoro do adoro al dulce JESUS; mis culpas declaro

y pido tu amparo, Santísima Cruz.

Francisco Acuña y Figueroa.

Miscelanea

Un campesino que tenía gravemente enferma á su mujer, corrió á llamar al médico del pueblo.

—¿Me pagará usted?—le preguntó el doctor, con cierta desconfianza.

—Si, señor, tanto si la cura usted, como si la mata.

Hecho el convenio, á los ocho días falleció la enferma, y el médico presentó la cuenta,

—No le debo á usted nada—dijo el campesino.

—¿Como se entiende?

Esta conocida y popular panadería, cuyos productos han sido bien apreciados por nuestra gran clientela, serán preferidos por las personas que aún los desconozcan.

Galletas, rosas, pan dulce siempre fresco.

Pan caliente a todas horas

—Ha curado usted á mi mujer?

—No.

—¿La ha matado usted?

—Tampoco.

—Pues, entonces estamos en paz.

CRÓNICA

MAL SERVICIO.

En ninguna ciudad culta se acostumbra ver las calles de tránsito principal sucias y desaseadas en horas avanzadas de la mañana. La limpieza empieza en las ciudades á las 4 ó 4½ a. m. de suerte que á las 8 á más tardar todo está limpio y aseado.

Aquí no se cuida de esto nuestra Municipalidad y sufrimos las desagradables consecuencias y el poco halagador espectáculo de presenciar la barrida de las calles ahogándonos con el polvo en horas que el público transita ya en masas para el cumplimiento de sus obligaciones.

Creemos que la Municipalidad que no es manca para cobrar debe ser más cuidadosa en el servicio del público que paga.

MEDICINAS DE PATENTE

Algunas personas se han acercado á nosotros quejándose de la ineffecta de ciertas medicinas de patente que se venden anunciándose con gran profusión.

Procuraremos reunir el mayor número de datos que corroboren las quejas á que aludimos, y si se confirman, expondremos á la consideración de quien corresponda las reflexiones que ya sobre el caso se nos ocurren.

CALUMNIAS DESMENTIDAS

Así se llama una hoja publica, da el Domingo último por la Directiva del partido Republicano, refutando ciertos cargos lanzados por los zuñiguistas contra el Lic. don Máximo Fernández.

No conocemos aquella para poder calificarla, pero á juzgar por la que tenemos á la vista con el título de este suelto, cubierta de firmas respetables, no titubemos en afirmar que planchas del ese calibre, hechas por cualquiera de los partidos contra sus adversarios, son armas que hieren gravemente al que las esgrime por que esparcen la duda y la desconfianza sobre la sinceridad.

!Más te valiera estar duermes!

"EL DERECHO"

La Unión, y La Caricatura no nos han honrado aún con sus canjes, por lo cual no podemos referirnos á ellos.

Nunca es tarde para el que sabe esperar.

"LA REPUBLICA"

correspondiente al día de Jueves Santo, está casi exclusivamente dedicada á la consagración de los dos días más solemnes de nuestra santa religión.

La intención es noble porque revela un creyente que aviva las llamas de la fé, reproduciendo selectos trozos, sobre la siempre interesante conmovedora é impeccedera tragedia del Gólgota.

La composición de dicho número revela además una labor

GRAN PANADERIA LA SOLEDAD

DE

RODOLFO ODIÓ

concienzuda y minuciosa al par que mucho tacto y fino gusto en la selección de los artículos.

"EL FIGARO"

Correspondemos al atento saludo, que al salir de nuevo á la arena política, dirige este estimable colega á la Prensa de que formamos parte.

Lo hemos leído con atención y nos hemos deleitado por varias razones, entre ellas, porque nos ha proporcionado un descanso en la monótona y rutinaria palabrería política de actualidad, y después porque esos destellos de la inteligencia y de la virilidad de la juventud entusiasta, son el anuncio de una generación cada día más democrata, llena de nobles aspiraciones y de bellos ideales que tienden al mejoramiento de nuestra vida política, á lo que pueden llegar sacrificándose en favor del pueblo, llevándole el fruto de las enseñanzas que le hagan aprender y conocer sus derechos y su poder.

El día que el pueblo os haya comprendido y vea en vosotros á sus maestros, á los verdaderos apóstoles que les han predicado la doctrina de *libertad, igualdad y fraternidad*, cuyo lema hoy empañado en el mundo que sarcásticamente se llama republicano, es el lema que ha de brillar algún día con la luz de fuego del astro de la regeneración universal en el cual se extinguirán abrasados para siempre los tronos y los autócratas de cualquier linaje, los prevaricadores de las libertades constitucionales, los políticos de profesión que convierten á una Nación en pretexto y medio de lograr sus ambiciones de orgullo y esquilmar al pueblo haciendo á todo trance su fortuna, ese día decimos, será el de vuestra victoria ese día tendreis verdadera República y habreis dado á vuestra patria y al mundo entero la prueba de vuestra virilidad, de vuestra nobleza, de vuestra abnegación y vuestro desinterés, que el pueblo glorificará en himnos de gratitud honrándoos con su confianza, entregándoos su dirección.

¡Animo, pues, juventud! si tu fe

es tan inquebrantable como debe serlo tu constancia, el porvenir es tuyo.

"EL HERALDO DE COSTA RICA"

Agradecemos á este colega su cordial saludo, aunque sin comprender con exactitud á lo que se refiere la palabra *caricia* (entre comillas).

Sea ello lo que fuere, preferimos adquirir fama de *carinosos* que no de discolos por temperamento ó sin causa muy determinada, y haremos cuanto esté á nuestro alcance para justificar ese amable calificativo en cuantas oportunidades se nos presenten para ello.

"DE TODOS COLORES"

Como canje hemos recibido su número correspondiente al 22 del corriente.

Muy felices hallamos la composición de su caricatura representando la "Procesión política" y la intención y parecido de la del Dr. Zambrana.

La parte literaria es amena cual corresponde al mérito de plumas tan galanas y fecundas como son las de Aquileo, Billo y Quirós.

Alfileres

(COLABORACIÓN)

Lloraba Nardo, de un gran dolor, Ocasionado no sé porqué Y el macho Bennett, su gran doctor Buscaba obstétrica, al derredor Y le decía *mi cura Usté!!*

Ay!... yo me muero, Nardo decía Miren cual tengo, la *panza* mía Y poco á poco nos enseñó Muchos proyectos de donación Para que exploten á la nación! En esto estaba, cuando pasó Con grito intenso, una *visión* Y con sarcasmo, nos dijo así: Yo soy *su* prensa, mírenme aquí, Y un esqueleto se presentó.

Otro fantasma, gritó de allá, Diciendo ¡pueblo! no veis aquí Y muy risueño les enseñó Contrato inmenso que ya firmó Para venderlos cual *peor maní*. Si en otros tiempos Nardo llevó, Con cuanto gusto, no *llevará*, si estas leyes practicaré Y mejor mandémolo, allá al Chapuí Para que sude la fiebre allí.

VASQUITO

LA CANDEAL

✦ Panadería Catalana ✦

DE CALIXTO MAS

FRENTE Á LA TINTORERÍA DE CARLOS PERALTA H.

ROBERTO RAMON Y Ca.

SOCIEDAD EN COMANDITA

FABRICA DE MUEBLES

La más gande é importante del país, montada con una maquinaria completa y la más moderna.

Muebles en exposición de todas las clases, estilos y precios.

Se reciben órdenes para *muebles* desde los más *baratos* á los de todo costo.

Papel de entapizar

ESTILOS NUEVOS
ARTE NUEVO

Acaba de llegar á la

FERRETERIA DE MACAYA Y COMPAÑIA

Esquina diagonal á Robert Hnos.—San José, C. R.



Y

LOS RENOMBRADOS CIGARRILLOS
COQUETAS

Superiores á todos, se venden en el Almacén de A. HERRERO Y C^o
(Unicos Agentes).



ARTICULOS

KODACK

PARA FOTOGRAFIA

Surtido Completo

A. COLLADO h.

La Josefina

Esta *acreditada y popular* PANADERIA, ha introducido grandes mejoras en su establecimiento, que la ponen en condiciones de ofrecer *una clase de pan inmejorable* en todos conceptos.—Esto, y un *riguroso* ASEO son los méritos á que debe su fama.

Pan caliente á todas horas.—Pan dulce especial
ALBERTO ODIO

Azúcar de Juan Viñas

Del legítimo, en LA ALHAMBRA venta por mayor

—✦ ABARROTOS DE TODAS CLASES ✦—

Vinos y licores de las mejores marcas

Fábrica de géneros de punto

Camisetas de lana y algodón
hechas á la medida

CALZONCILLOS & &.

MATERIALES DE PRIMERA — PRECIOS MÓDICOS

ORDENES, APARTADO 451—

VENTAS. BAJOS DE LA CASA DE DOÑA MARÍA V. DE LINES.